

vinrent nous recevoir en dedans de la porte et nous conduisirent au Palais<sup>1</sup>. En passant sur la place, nous y trouvâmes les troupes en haye, les armes présentées. La porte du Minor Consiglio fut ouverte au moment que nous nous y présentâmes. J'entrai avec toute ma suite, le Recteur étant debout de même que les sénateurs, chanceliers et secrétaires. Ma place était marquée à côté de celle du Recteur par un tapis et un carreau, je fus m'y asseoir. M. le chevalier de Tressemanes était placé vis-à-vis à droite sur un banc avec un tapis, et M. le Consul pareillement à gauche. Etant assis, le Recteur m'invita à me couvrir, je mis mon chapeau de même que M. le chevalier de Tressemanes et M. le Consul, et le Recteur mit sa toque<sup>2</sup>. » Au discours de l'envoyé français, calqué exactement sur le texte des instructions de Praslin à Listenois et qui n'étaient — nous l'avons vu — rien moins qu'amicales, le Recteur répondit : « Cette République est pénétrée de respect et de vénération envers Sa Majesté Très Chrétienne, d'estime et de considération pour Monsieur l'envoyé, commandant des frégates de Sa Majesté, d'attachement pour la nation française à laquelle elle procurera toutes les facilités pour ses intérêts comme pour les siens propres. Nous remercions Dieu de l'heureuse arrivée dans ces eaux

1. Quarante ans plus tard le général Lauriston entrera exactement de la même façon dans Raguse pour l'occuper au nom de Napoléon. Seulement, les troupes qui feront la haie à son passage seront des troupes françaises, la République ayant retiré les siennes.

2. Le Recteur était, dans les cérémonies officielles, habillé de rouge, avec une étole de velours noir sur l'épaule gauche et une toque de la même couleur. Lorsqu'il sortait du Palais — ce qui lui était permis seulement dans les jours prévus par le cérémonial : la fête de saint Blaise, la Fête-Dieu, Pâques, le départ solennel des Ambassadeurs du tribut, etc. — il portait une perruque Louis XIV. C'est ainsi que son effigie est reproduite sur les ducats (d'argent) de la République avec l'inscription : « Rector Reipublicae Ragusinae. »